



FRANQUEO
CONCERTADO

PERIODICO DECENAL

FRANQUEO
CONCERTADO

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PARTIDO JUDICIAL

Los pagos adelantados.—Redacción y Administración en Castropol.—La correspondencia al Director

<p>SUSCRIPCIÓN</p> <p>España un trimestre. ptas. 1'25 Extranjero > > 2'50</p>	<p>SE PUBLICA LOS DÍAS</p> <p>10, 20 y 30</p> <p>DE CADA MES</p>	<p>Anuncios á precios convencionales</p> <p>No se devuelven originales aun cuando no se publiquen</p>
---	--	---

PROBLEMAS ESPAÑOLES

El peligro de la emigración

En los años que hemos llevado de guerra no se pensó en España en el momento de la paz. Nuestros políticos siguieron riñendo sus diferencias y rencillas sin que nada hicieran para que nuestra nación estuviese preparada, con las soluciones precisas para aquellos problemas que al advenimiento de la paz habrían necesariamente de presentarse.

Constantemente se levantaron voces, que reclamaban la atención de los Gobiernos hacia tan interesante cuestión, como la de la preparación nacional durante tan largo período de tiempo, que hubiera sido suficiente para que, trabajando todos, nos pudiéramos colocar en situación ventajosa para el momento de la paz; pero esas voces fueron desoídas, como si la guerra fuera a durar siempre, o como si no fuera necesario que se realizara una labor de reconstrucción que las necesidades de los tiempos exigen.

Y en este abandono llegó el momento de cesar las hostilidades, que nos cogieron riñendo interiormente, sin ver el peligro que se nos echa encima, con la complejidad de problemas que ahora tienen que plantearse.

Uno de los primeros, acaso el primero de todos, es el de la emigración. Con el número inmenso de hombres muertos en la guerra o que quedaron inútiles para el trabajo surge en el extranjero la necesidad de brazos que produzcan, y como lugar más próximo a España vienen a buscarlos. No es invención nuestra. En algunas provincias han tenido que adoptar de-

terminaciones los gobernadores para evitar la emigración, impidiendo las gestiones de los agentes reclutadores.

Algunas empresas se dice que van quedando con poca gente en sus talleres, y cada día que pase este peligro de la emigración de brazos al extranjero será mayor, porque aquellas fábricas que la guerra cerró volverán a abrirse, y los campos improductivos y abandonados volverán a cultivarse; y de España saldrán los obreros inteligentes y laboriosos que han de poner en actividad esas fábricas y han de cultivar esos campos.

Ya durante la guerra la emigración fué grande y daba la sensación de lo que habría de ocurrir. El Instituto de Reformas sociales hizo una estadística de emigración, que será muy interesante conocer y aunque no se ha publicado todavía ese trabajo, no es un secreto para quienes se ocupan de las cuestiones sociales que de los datos que contiene resulta que han emigrado a Francia millares de obreros españoles, sin contar los que marcharon a otras tierras.

Ahora el peligro de la emigración es mucho mayor, y España será la cantera de donde saldrán los brazos que han de sustituir a los que los beligerantes han perdido. Nuestros hombres irán a trabajar a países extraños, cuando tan necesarios son a la agricultura y a la industria nacional.

Es un peligro contra el cual hace ya tiempo que debimos prevenirnos, y ya que antes no se hizo deben ahora ponerse los medios para combatirlo, y no vemos para ello más que un procedimiento que es aumentar el trabajo, proteger la industria, intensificar la producción agrícola, realizar un plan extenso de obras públicas.

Calma chicha

En la inmensa planicie del Océano,
suspensa su carrera,
la nave se halla en calma.

La superficie tersa
del líquido elemento,
en su espejo refleja su silueta.
Ni convierte la brisa en arpa eolia
sus desmayadas cuerdas,
ni al dulce aliento de su leve soplo
el agua se estremece y suave ondea.
Los colosos, el piélago y el aire,
aplazaron rendidos sus reyertas.

El espacio es del sol; ardiente y vivo
con explosión que ciega,
puebla de luz el horizonte extenso;
donde se posa, quema;
y la lluvia que esparce luminosa,
no alumbra que llamea,
y al reflejarse en la serena linfa
activa danza de fulgores trenza.

De bruces en la borda,
inclinadas afuera las cabezas,
abatidas al peso del fastidio,
los tripulantes fuman y conversan;
el humo de sus pipas
a muchos se les entra por la greña,
y a través de su nube, sus semblantes
mejor su tedio muestran.

El velaje, caído,
colgando de las vergas,
se desploma en dobleces,
dormido de los vientos en espera.

¿Cuándo vendrá su soplo,
y, abultadas de nuevo sus turgencias,
la anchurosa sábana de los mares
seguir rayando con su blanca estela?

¡Oh, cuánto se retardan;
qué aburridas las horas de su ausencia!

Ran-Om

Resonancias profundas...

Invierno... Camino duro, frío, estrecho, mojado...
Ni una flor, ni una luz, ni unas alas... Todo nieve...
oscuridad... ¡Viejo caminante: es el camino más próximo
al infierno!... El aire está poblado de genios malé-
ficos, aves agoreras acechan en la sombra, se ciernen
sobre las frentes graznando desilusiones y muerden a
los que caen rendidos, sobre los cuales pasan, fatal-
mente, los fuertes que vienen detras... ¡Está tan oscu-
ro el camino, llueve tanto, que todos los sapos salen!...
¡Y hasta los sapos querrán obstruirte el paso!... En el
aire mojado, frío, oscuro..., ni un átomo que denuncie
la existencia del amor... Con el amor ha desaparecido
todo bien...

¡Alma caminante, que vas hacia la otra vida: has
llegado a las tinieblas del más allá!... ¿Has dado la
vuelta al mundo, o el mundo dió vuelta sobre tí?... Has
estado sobre el mundo, en la parte alta, inocente, in-
fantil, divina, donde la Primavera alza su trono perfu-
mado, luminoso, azul... ¡Oh, dónde queda ya el reino
alado de la Primavera!... Y ahora, alma, al caer en la
vejez, el mundo está sobre tu cabeza... ¡Qué abajo es-
tás!... Sólo tirarán de tí, sólo te volverán elevar tus
buenas acciones. El divino místico vaticina: «El alma
pura sólo puede incorporarse a Dios; sólo los malos
quedarán sobre la tierra...» ¡Alma que sueñas con el
cielo: tú no puedes ver el cielo..., porque el mundo
está sobre tí, te envuelve, te abruma con sus som-
bras...! Y sus sombras matan la fe, la ilusión, el en-
sueño... y engendran el miedo a la muerte...

Invierno... Camino duro, frío, estrecho, mojado...
Ni una flor, ni una luz, ni unas alas... Invierno... Ve-
jez, claudicación, muerte... Pero alma, si eres noble,
no temas, las buenas acciones son hilos milagrosos
que quedan prendidos en el cielo para elevar las almas
a Dios...

Pedro G. Arias

¿El Bolchevikismo en Tapia?

Atraído por los festejos que en Tapia se celebra-
ron el día 1.º de Enero, en honor de las naciones alia-
das, dirigí mis pasos a la vecina villa, llegando allí a
la una de la tarde. Dos horas llevaba entre los tapi-
egos, cuando fui sorprendido con un espectáculo que
denigra y pone a los autores del mismo, dentro del
más bajo nivel social, puesto que se trata de un hecho
propio de las kábilas.

Serían las tres de la tarde, cuando se organizó la
manifestación que autorizada por las autoridades,
debía recorrer las calles de aquella villa, y en el preci-
so momento de ponerse aquella en marcha, se colo-
caron al frente de la misma cinco o seis individuos que
prorrumpieron en desaforados gritos, todos ellos in-
sultantes para los que formaban la manifestación, en-
contrándose en ésta la Corporación municipal.

Ante este brutal e inesperado hecho, pregunté a
un vecino de Tapia que se hallaba a mi vera protes-
tando de lo que estaba viendo, quiénes eran aquellos
señoritos, contestándome aquél, que el que marchaba
a la cabeza, era un vecino de Mántaras a quien llama-
ban el *Cueteiro*, individuos de malos antecedentes; y
los otros son unos chicos de aquí, que se están prepa-
rando para ser maestros de Escuela.

Al oír esto no pude por menos de exclamar por
todo comentarios: ¿Y son esos los que pretenden ser
los educadores de las futuras generaciones españolas?
¿Son esos bolchevikis los que piensan regenerar el
Magisterio?

¡Pobre España! ¡Así estamos!

M. G.

DE PIÑERA

En esta cercana parroquia tuvo lugar el domingo 6 del actual, la toma de posesión del nuevo párroco, nuestro estimado amigo el virtuoso sacerdote D. José Fernández y Fernández, natural de la vecina parroquia de Barres, cura que era de Ayones, en el concejo de Luarca.

A las once de la mañana, hora señalada para la toma de posesión llegó el nuevo párroco siendo recibido con repique general de campanas.

Leída la orden del Sr. Obispo de la Diócesis a la entrada del templo, nombrando cura párroco de San Bartolomé de Piñera al Sr. Fernández, por el Sr. Arcipreste y Cura C párroco de Castropol D. Juan Cordero, que lo hizo en alta voz y ante crecidísimo número de vecinos, se celebró seguidamente misa solemne, oficiando el nuevo párroco, ayudado por los señores coadjutores de Figueras y Serantes D. Inocencio Villamil y D. Remigio López.

Durante la misa, muy bien cantada por la capilla de Castropol que dirige el Sr. Murias, pronunció elocuente plática el Sr. Cura-Arcipreste de Castropol recomendando con sentidas palabras a la parroquia de Piñera, acoja su nuevo pastor con verdadero cariño, como así creemos lo hizo, en vista de la enorme concurrencia que asistió a tan solemne acto.

Después de la misa, el cura de Piñera Sr. Fernández, obsequió con un espléndido banquete a buen número de sacerdotes y amigos en casa de D. José Antonio Valea, del Esquilo, haciendo votos todos los concurrentes porque dirija muchos años la simpática parroquia tan ilustrado sacerdote, a cuyos votos unimos los nuestros.

E.

De la Escuela al descanso

Huyendo del bullicio y dando tregua a mi cuidado, me retiré a descansar durante unos días para fortalecer mi espíritu fatigado por el trabajo intelectual. Mi lugar de reposo, un aposento de paredes enlucidas y en ellas un objeto al cual venero con toda la creencia de mi fé.

Hay en este aposento una ventana desde la cual descubro un extenso horizonte. A muy corta distancia existe una iglesia; todos los días al salir el sol e inundar la tierra de finísima lluvia de oro, oigo el tañido de sus campanas y al poco tiempo se vé a un sacerdote dirigirse hacia el templo.

Me levanto y me dirijo al templo. Ya en él, ¡oh que admiración!, lo primero que llama mi atención es una hilera de niños que con gran orden ocupan las gradas del altar. Todo para mí en este momento es alegría, el corazón lo sentía entusiasmado al ver aquellos niños en cuyos rostros se dibujaba la inocencia.

Al salir del santo lugar los saludé y los niños me rodean y me devuelven el saludo, prueba de su educación.

—Queridos niños, les dije, ¿sabéis que lugar es éste? Respondiendo todos: el templo. —¿Y no conocéis

otro? Callaron entonces. —Este es el templo de la fé, el templo por excelencia; pero existe otro, que aunque no tan sublime, también grande: la Escuela. Es el templo de las ciencias y de las artes y a él deben acudir todos los hombres a adquirir los conocimientos que ilustran la vida y depurar el gusto que permite apreciar y saborear la belleza. Venid aquí con vuestra fe y ascenderéis a Dios. Id allí con vuestras nacientes inteligencias y subiréis al trono de la Ciencia.

T. Alvarez.

DEL PARTIDO

TAPIA

PIROPOS TAPIEGOS

La fiesta del triunfo

Con la venia de «Pepe de Mingo», que es a quien corresponde por derecho propio esta sección, paso a hacer la reseña del homenaje que la Democracia tapiiega rindió el día 1.º del corriente a las naciones aliadas, puesto que no es dable que lo haga el amigo «Pepe», toda vez que él fué uno de los organizadores de dicho homenaje.

Empiezo, pues:

LOS PRIMEROS FESTEJOS

Dentro de la estación invernal en que nos hallamos, el día 1.º de Enero amaneció espléndido, primaveral, contribuyendo esto a dar relieve a dichos festejos. Febo brilló ese día con todo su esplendor, queriendo, sin duda, asociarse así al acto. Desde muy temprano se notó dentro de la vida monótona de Tapia, algo extraordinario, algo anormal con el ir y venir de la gente, ávida de ver los preparativos que se hacían para la Fiesta del Triunfo.

La hermosa plaza de la Constitución estaba engalanada con profusión, ondeando en altos mástiles la bandera española y las de las naciones de la Entente, destacándose en medio de aquéllas un artístico arco adornado con laureles y camelias, el cual ostentaba en el centro la siguiente inscripción: «A las naciones de la Entente.»

Como a las diez de la mañana fueron lanzados al espacio un gran número de potentes mórteros, anunciando al concejo, que el homenaje para el cual había sido invitado por medio de manifiestos, daba principio. Al mismo tiempo, la banda de música se situó frente la casa Ayuntamiento entonando *La Marsellesa* y el *Himno de Riego*, recorriendo luego las principales calles de la villa a los acordes de los himnos aliados. Desde entonces hasta las tres de la tarde, hora en que debía salir la procesión cívica, la banda y gaita ejecutaron en la plaza de la Constitución las mejores piezas de su repertorio, intercalando de cuando en cuando, los himnos de las naciones festejadas, siendo acogidos con aplausos, por la numerosa concurrencia allí reunida.

PROCESIÓN CÍVICA

Según estaba anunciado, a las tres de la tarde, se organizó la procesión cívica. Salió ésta de la casa Ayuntamiento formada como sigue: Gaita y tamboril; banderas de las naciones aliadas, llevando en medio la de España; Corporación municipal presidida por el

digno Alcalde D. José Fernández; Comisión organizadora del homenaje; banda de música y columna de manifestantes.

La manifestación recorrió las calles de los barrios llamados San Martín y San Esteban, dándose durante el trayecto vivas a España, a la Justicia, a la Libertad y a la Democracia.

UN DISCURSO

De regreso la manifestación, D. Conrado Villar, «Pepè de Mingo», dirigió la palabra a los manifestantes desde el balcón de las Consistoriales, diciendo:

Ciudadanos: Los demócratas tapiegos, aquellos que detestan el feudalismo y que son los organizadores de este acto, os han invitado al mismo a fin de que todos los pueblos del concejo estuviesen representados en esta manifestación que tuvo por objeto rendir justo y público homenaje a las naciones de la Entente; a esas naciones que con heroísmo sin igual supieron vencer, librando así al mundo de caer bajo la horrenda esclavitud que le amenazaba.

El triunfo de los aliados, es el triunfo de la Justicia, del Derecho de la Razón y de la santa Democracia.

Celebrando ese triunfo cual lo estamos haciendo, celebramos el derrumbamiento del militarismo prusiano y el de la dinastía que regía los destinos de Alemania, que diciéndose ungida por la divinidad, quería imponer su omnimoda voluntad al Universo, y para ello provocó la guerra; celebramos también el rudo golpe que sufrió la autocracia que lo alimentaba, y celebramos igualmente la puñalada que recibió en el corazón la teocracia, que desde que estalló la terrible tragedia, la vino bendiciendo, la vino glorificando.

Y al júbilo que nos asiste desde el glorioso día 11 de Noviembre, día en que se rindió a discreción toda la soberbia teutona, toda la soberbia de aquel imperio que crearon por la fuerza Guillermo I y Bismark, tenemos que sumar aquel otro júbilo que nos proporciona el ver que las profecías que acerca de la guerra hizo D. Melquiades Alvarez, todas se han visto cumplidas. El fué el primer hombre que en España hizo oír su voz en pro de los aliados; él fué el que en el mitin de Granada dijo: «Antes con Francia e Inglaterra vencidas, que con Alemania vencedora».

Para decir esto el ilustre tribuno, gloria y prez de España, se fundaba entre otras muchas razones, en la santa causa de los aliados, en nuestra situación geográfica, y en nuestros intereses, porque los intereses de España están ligados con las naciones de la Entente y muy en particular, con Francia, Inglaterra e Italia, que son a la vez, cunas del Progreso, cunas de la Libertad.

Y aquí termino, pero sin antes pedir os que para coronar este acto oigamos todos con religiosidad, y si puede ser descubiertos, las vibrantes notas de *La Marsellesa*, que, de himno de Francia pasó a ser el himno de la Humanidad, el himno de la Redención. He dicho.

Los concurrentes tributaron al Sr. Villar una gran ovación y la banda interpretó *La Marsellesa* que fué escuchada con verdadera veneración, dándose con ello por terminado este acto, organizándose seguidamente un animadísimo paseo y baile que fué amenizado por la banda de música y gaita, durando hasta bien entrada la noche, en que dió principio el gran banquete con que terminó la Fiesta del Triunfo, y del cual daremos cuenta en el número próximo, por no poder disponer de espacio suficiente en este.

Pedro Crespo

DE LA DECENA

El 5 del corriente falleció en esta villa la respetable señora D.^a María Alvarez Borbolla de las Alas Pumariño, persona que gozaba de generales simpatías, por cuyo motivo su entierro y funerales constituyeron una gran manifestación de duelo, por la mucha gente que asistió a estos actos.

Descanse en paz y reciba su distinguida familia, en particular su sobrino, nuestro querido amigo el culto colaborador de CASTROPOL D. Victoriano G. de Paredes, la expresión sincera de nuestro pesar.

También dejó de existir en Castropol, después de rápida y cruel enfermedad, el 2 del actual, D.^a Josefa Gayol y López, esposa de nuestro estimado amigo D. Manuel Candaosa.

Su cadáver fué conducido a la necrópolis de San Juan de Moldes, asistiendo a este acto, lo mismo que a sus funerales, que se celebraron en la misma parroquia, muchísima gente de esta villa y San Juan, prueba de las muchas amistades con que goza tan apreciable familia.

Damos nuestro más sentido pésame a su viudo e hijos, en particular a nuestro apreciable amigo el inteligente ebanista D. Marcelino, hijo de la finada.

Hace días falleció en ésta después de larga dolencia, la virtuosa señora D.^a Josefa Fernández Canoura y González, viuda de Gayol Villamil, que contaba 85 años de edad.

A sus exequias asistió gran número de vecinos de Castropol.

Reciban sus familiares el testimonio de nuestro sentimiento.

También saludamos con placer en esta Redacción uno de estos días, al culto colaborador de este decenario e ilustrado maestro de Penzol, Vegadeo, D. Miguel Díaz.

Salieron para Valladolid, en cuya Universidad cursan la carrera de medicina, nuestros apreciables amigos D. Perfecto Alvarez y D. Ramón Canel, jóvenes muy estimados en esta villa.

De Figueras también salieron a continuar sus estudios en la Universidad de Santiago de Compostela el estudiante de Farmacia Paco Arias Campoamor y el de medicina, Everardo Presno.

Estuvo unas horas en esta villa, donde tuvimos el gusto de saludarle, nuestro apreciable amigo don Faustino Rivera, guardia civil del puesto de la Caridad, que perteneció mucho tiempo al de Castropol, donde cuenta con muchos amigos.

Reciba nuestra enhorabuena por su reciente ascenso a Guardia primero.

Por no haber recibido el papel a tiempo a causa del temporal, tenemos que dar este número con unos días de retraso.